

## **¿SOCIEDAD DEL CONOCIMIENTO, O NO?**



En los últimos años, el concepto de "sociedad del conocimiento" ha sido repetido hasta convertirse en una especie de **eslogan** que todo lo justifica. Gobiernos, empresas y universidades lo utilizan para enmarcar programas, justificar presupuestos o presentar proyectos innovadores. Sin embargo,

conviene detenerse a reflexionar: ¿qué significa realmente vivir en una sociedad del conocimiento? ¿Implica acaso que todos sus miembros tienen un acceso real y equitativo a la información y, más aún, la capacidad de convertirla en saber significativo?

Si observamos con detenimiento, descubriremos que la situación es más compleja. Nunca antes había existido tanta información disponible de manera inmediata. Sin embargo, el acceso no siempre garantiza comprensión. Millones de personas se limitan a consumir titulares, mensajes breves o contenidos diseñados para captar la atención durante apenas unos segundos. Este fenómeno se agudiza con las dinámicas de las redes sociales, donde los algoritmos priorizan aquello que genera más clics o reacciones, no necesariamente lo que es más **veraz** o relevante. De este modo, la abundancia informativa corre el riesgo de transformarse en desinformación o, en el mejor de los casos, en conocimiento superficial.

A esta saturación se le ha dado el nombre de "infoxicación". Se trata de una especie de intoxicación cognitiva que, lejos de fortalecer el pensamiento crítico, tiende a debilitarlo. En el ámbito político, la infoxicación se traduce en un **terreno** fértil para la propagación de noticias falsas y teorías conspirativas, que

encuentran eco en comunidades dispuestas a compartirlas sin verificar su origen. En la vida cotidiana, se manifiesta en la impaciencia creciente de los lectores, incapaces de sostener la atención en un texto largo o de escuchar un argumento hasta el final. La inmediatez se impone sobre la reflexión, y el zapping informativo reemplaza a la lectura profunda.

No obstante, el panorama no es del todo negativo. En distintos lugares del mundo, surgen iniciativas que buscan revertir esta tendencia. Algunos proyectos educativos han comenzado a incluir en sus currículos la alfabetización mediática, es decir, la enseñanza sistemática de cómo buscar, evaluar y contrastar la información. Del mismo modo, existen movimientos ciudadanos que promueven la verificación de fuentes antes de compartir contenidos, así como campañas que invitan a practicar la "lectura lenta", entendida como un ejercicio consciente de atención y concentración.

El desafío, por tanto, no reside únicamente en acceder a más datos, sino en aprender a gestionarlos de manera crítica y jerárquica. Se requiere la capacidad de discriminar entre lo esencial y lo accesorio, lo veraz y lo manipulado, lo profundo y lo trivial. Solo de esa manera la información puede convertirse en conocimiento real, y este en sabiduría colectiva. Una sociedad que logra dar ese paso no se caracteriza por la cantidad de datos que circulan en sus redes, sino por la calidad del pensamiento que produce, el nivel de diálogo que mantiene y la capacidad de construir consensos basados en hechos verificables.

La llamada "sociedad del conocimiento" no debería ser únicamente un lema vacío o una aspiración abstracta, sino una práctica cotidiana: leer con atención, escuchar con paciencia, debatir con argumentos y, sobre todo, aprender a desconfiar de lo inmediato. En un mundo saturado de estímulos, la verdadera revolución quizás no consista en acelerar el flujo de información, sino en recuperar la lentitud del pensamiento profundo.

## **Opción múltiple**

**1. Según el autor, uno de los problemas de la sociedad actual es que:**

- a) Existen pocas fuentes de información confiables.
- b) Los ciudadanos prefieren leer libros en lugar de usar redes sociales.
- c) La abundancia de información no garantiza comprensión profunda.
- d) La sociedad del conocimiento ha eliminado la manipulación mediática.

**2. El término “infoxicación” se entiende como:**

- a) Una estrategia de marketing digital.
- b) Una intoxicación cognitiva por exceso de información.
- c) Un método de alfabetización mediática.
- d) Un modelo de comunicación política.

**3. ¿Cuál de las siguientes iniciativas se menciona como positiva frente a la infoxicación?**

- a) El consumo exclusivo de titulares en medios digitales.
- b) La lectura superficial de textos breves.
- c) La práctica de la lectura lenta y la verificación de fuentes.
- d) La creación de algoritmos que priorizan el entretenimiento.

**4. Según el texto, la información puede convertirse en conocimiento real cuando:**

- a) accedemos a más datos de diferentes fuentes

- b) logramos verificar que los datos provienen de fuentes verídicas
- c) aprendemos a gestionar los datos de manera crítica, lo cual permite un pensamiento profundo sobre la información

### **Respuestas Breves**

1- ¿Por qué el autor considera que la abundancia de datos puede transformarse en desinformación?

---

---

---

2- Explica con tus palabras que significa “alfabetización mediática” según el texto.

---

---

---

**Busca en las palabras resaltadas, los conceptos para las siguientes definiciones. Hay dos palabras extras que no necesitas usar.**

- a) \_\_\_\_\_: (adj) Sistema de organización en el que los elementos se clasifican según su nivel de importancia o autoridad. Subordinación de elementos respecto a un nivel superior.
- b) \_\_\_\_\_: (sust) visión de un asunto o situación que se contempla desde un punto de observación.

- c) \_\_\_\_\_ : (sust) formula breve y original, utilizada para la publicidad, propaganda política, etc.
- d) \_\_\_\_\_ : (adj) que dice, usa o profesa siempre la verdad.
- e) \_\_\_\_\_ : (adj) persona que tiene conocimiento de algo o se da cuenta de ello, especialmente de sus propios actos y consecuencias.

**Escribe tu opinión acerca del texto. (Mínimo 80 palabras)**

---

---

---

---

---